

Zeitschrift: Schweizerische Chorzeitung = Revue suisse des chorales = Rivista svizzera delle corali = Revista dals chorus svizzers

Herausgeber: Schweizerische Chorvereinigung

Band: 2 (1979)

Heft: 6

Artikel: Wieder einmal : Landeshymne!

Autor: [s.n.]

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1043963>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Verlautbarungen aus dem Radio lassen kaum auf eine Änderung hoffen. Leider, müssen wir uns sagen.

Wieder einmal: Landeshymne!

Wie das Bundeshaus mitteilt, wird sich der Bundesrat demnächst wieder mit dem umstrittenen deutschen Text der Landeshymne befassen. Wie im Eidgenössischen Departement des Innern zu erfahren war, «brachten die zahlreichen eingegangenen Vorschläge für Neuerungen kaum befriedigende Resultate. Das Departement neigt deshalb dazu, die alte Version beizubehalten, doch hat der Bundesrat in dieser Angelegenheit das letzte Wort.

Die Landesregierung hatte 1975 den «Schweizerpsalm» von A. Zwyssig und L. Widmer zur offiziellen Landeshymne erklärt und damit — zumindest was die Melodie betrifft — ein 14jähriges Provisorium beendet. Wegen der vielen Einwendungen gegenüber dem deutschen Text, den manche wegen seines pantheistischen Inhalts unzeitgemäß finden, beauftragte der Bundesrat jedoch gleichzeitig das EDI, die Frage einer Neufassung zu prüfen. Inzwischen sind beim Bundesamt für Kulturpflege von jung und alt und aus den verschiedensten Berufen, zum Teil auf Tonbändern und Schallplatten, zahlreiche Vorschläge eingegangen, die indessen kaum geeignet sind. Ein Sprecher des EDI wies gegenüber der SDA auf einen Konflikt hin, der die Suche nach einem Text so sehr erschwere: *Einerseits verstehe man unter Hymne etwas Erhabenes, andererseits sei die heutige Zeit mehr auf Kritik aus. Im EDI plante man zunächst die Durchführung eines neuen Wettbewerbs, doch zweifelt das Departement heute am Nutzen eines solchen Unterfangens, weil frühere Erfahrungen zeigten, dass von solchen Uebungen nicht gerade viel erwartet werden kann.*»

Das wäre ein weiser Beschluss! Auch uns sind 1973 beim Vorschlag des «Schweizerliedes» von Herbert Meier/Paul Burkhardt anlässlich des Eidgenössischen Sängerfestes in Zürich Dutzende von Landeshymnen zugekommen. Aber die Ansichten über ein Nationallied gehen auch heute noch derart auseinander, dass die Absicht des EDI nur zu begrüssen ist.

Im übrigen gibt es weite Kreise in unserem Land, die sich mit dem Text durchaus identifizieren können, nur sich lauthals bemerkbar zu machen verstehen sie nicht. Und ich muss gestehen, dass mir neulich bei einem Sonnenaufgang auf 3000 m im Engadin nichts besseres eingefallen ist als die erste Strophe unserer Landeshymne! Liest man nämlich vorurteilslos den Text der drei Strophen, so ist sein Inhalt — ausser einiger altväterischer Formulierungen — gar nicht so weit weg von unserem heutigen Empfinden. «Gott in der Natur» ist für viele Landsleute durchaus Realität. Aber es ist eben heute «in», sich ohne viele Gedanken über den Schweizerpsalm lustig zu machen. (Im Radio sogar am 1. August.) Und bei internationalen Sportanlässen kann man vergleichend immer wieder feststellen, dass wir bei den Nationalhymnen eine der schönsten und fasslichsten Melodien beizusteuern haben!

Es geht vorwärts

Der Erziehungsrat des Kantons Zürich hat beschlossen, auf Beginn des bevorstehenden Wintersemesters an der *Kantonalen Maturitätsschule für Erwachsene*